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　　這些年來，我看到陳老師帶領的這些老師、同學們，不斷的在
精進努力學習傳統文化，可以說是有很好的成就。傳統文化丟掉了
兩百多年，現在要復興，確實有一定的困難，不但大家沒有見到、
沒有聽到，也沒有人講了。可是最近我得到了一些好消息，也可以
跟大家分享。印度尼西亞前兩個星期，他們主管全國中小學的一位
官員，應該是司長階級這麼高的一個身分，他告訴我，他管理的學
校將近兩萬所，小學跟中學，希望推動《弟子規》。這個是太難得
了，印度尼西亞回教國家，要把《弟子規》在中小學當作主要課程
來學習，這是我們沒想到的，想不到的事情。
　　再過三天，印尼回教大學校長他們跟我約定了在香港見面，這
裡頭主要的一個問題，要談論一樁事情，就是他們學校想辦一個漢
學院。這也是出乎我意料，怎麼想也想不到。回教國家，回教大學
裡頭要設漢學院，這個都是可以說是國外逐漸逐漸認同了中國傳統
文化，這是好事情。傳統文化的學習找不到老師，我想他們來跟我
談，可能這是一樁大事，到哪裡去找老師。
　　我們在馬來西亞辦個漢學院，這個漢學院是過去湯池文化教育
中心，湯池關閉之後，蔡老師帶著有十幾位，可能不到二十位，但
是現在新招的一些老師，我看好像是有五、六十個人的樣子，大家
在一起學習。那邊的同修送一塊土地給我，十三個英畝，一個英畝
等於六個中國畝，也就是合中國七十八畝。我們在這個地方，這個
地方在馬六甲，在馬六甲建漢學院，大概明年年底可以完工，現在
老師們都加緊在學習。馬來西亞的首相跟我關係很好，他對我們非
常支持。曾經問過我，你為什麼選擇在馬來西亞辦漢學院？我告訴



他，馬來西亞的社會狀況讓我在這裡辦漢學院可以辦得成功。他說
為什麼？我說漢學院需要培養老師，而老師只有你這裡找得到，其
他地方找不到。馬來西亞我們的華文學校，就是華僑辦的，小學有
一千多所，中學有六十二所，所以我就希望找學校裡頭老師，教語
文、歷史的老師，他們退休才五十多歲，正好來做研究中國漢學這
樁大事。他們是讀書人，懂得備課，懂得怎麼蒐集材料。所以我們
預定漢學院建好，我們希望找兩百個研究員。我這裡頭沒有老師、
沒有學生，兩百個研究員，做十年功夫，老祖宗教給我們的，「一
門深入，長時薰修」，學什麼東西？學《群書治要》。
　　《群書治要》是唐太宗從六十五種古籍裡頭選出來的，那我們
現在這六十五種書每一種都要有人深入研究，用十年工夫學一樣東
西。十年之後，他們就變成專家了。我跟首相談到這個問題，十年
之後這些人他們出來講學，講學他們有講義，講義是他的著作。講
學我們會給他錄相，錄下來的光碟是他的成績、檔案，我把這個東
西送給教育部，教育部可以審查，能夠符合博士的水平，請國家頒
發給我們漢學博士學位。讓這批老師正式拿到高等教育的文憑，他
們可以在全世界大學裡頭教漢學，教中文。這個首相同意了，所以
非常難得。我說十年之後，我們正式招生，我們有老師，有這麼多
老師，我們在這招生教學，帶動年輕的人。現在頭一個是老師的問
題，老師沒有十年培養不出來，一定要用中國的老方法。老方法我
們來做實驗，實驗成功，可以貢獻給全世界教育界，如何修正我們
教育的理念跟教育的方法。
　　老祖宗告訴我們，《三字經》上「教之道，貴以專」，這就是
一門深入，長時薰修，這是我們教學的理念，方法是「讀書千遍，
其義自見」，這是方法，古聖先賢的方法。其義怎麼自見？這要用
佛法來解釋，不用佛法來解釋很困難。大乘經典裡面告訴我們，「



一切法從心想生」，一切法不離自性。六祖惠能的《壇經》很多人
讀過，《壇經》上他開悟的時候說了五句話，末後一句，「何期自
性，能生萬法」。整個宇宙從哪裡來的？自性變現出來的，只要你
見性了，全宇宙你就通達明瞭了。說明這個道理！所以智慧從哪裡
來的？是你自性裡頭本有的，不是學來的，學來的是知識不是智慧
，從自性裡頭流出來的是智慧不是知識。智慧一定要從清淨心裡頭
流出來，清淨心就是真心，真心生智慧，妄心生煩惱。
　　我們現在都用妄心，用第六識，第六識的分別，第七識的執著
，這都是妄心，所以生煩惱。真心沒有分別、沒有執著，阿羅漢斷
了執著，他用一分真心，他就有一分智慧；菩薩把分別斷了，把妄
想斷了，妄想是起心動念，他用圓滿的真心，他就生圓滿的智慧。
中國惠能大師是個最好的榜樣，他不認識字，沒有念過書，世出世
間一切法沒有一樣他不知道。所以我們今天雖然沒有老師，老祖宗
教給我們，讓我們生起自信心，我們從真心裡頭找智慧，智慧裡面
就能夠解決一切問題。這要有信心，沒有信心不行。我們要做出榜
樣，做出真正的好樣子，讓大家看到了，證明這個方法可行，然後
提供給全世界，讓從事教育工作者好好去思考，我們要改變教育的
教學的理念跟教學的方法。這一套東西只有古時候印度有、中國東
方有，全世界其他地方沒有，跟人講沒有人相信。是真的不是假的
。
　　回歸自性，也就是教學是以明心見性為標準，到明心見性了，
這才叫圓滿，這教學圓滿。明心見性是每個人都可以做得到的，問
題就是你要放下。你要放下妄想、放下雜念、放下分別、放下執著
，真心就現前。記住，惠能明心見性只有二十四歲，並不是年歲很
大，二十四歲。所以看破就是明瞭，徹底了解他放下，放下幫助你
看破，看破幫助你放下，成佛之道就是這兩樣相輔相成，從初發心



到如來地。這是中國的寶，外國沒有。我們必須真正做出成績出來
，外國人相信了，他才肯學。現在外國交叉排課，你們現在已經是
一樣一樣教，這就是進步，一大步前進了。一天同時學好多門，這
頭腦變成漿糊。中國的教學法就是一生就學一樣，一生學一樣，幾
十年就學一樣。這一樣通了，通了怎麼樣？樣樣都通了。問題是真
的通達，通到哪？通到自性，不就全通了嗎？沒有通到自性，愈接
近自性，你了解的面就愈大，這觸類旁通。
　　我們對老祖宗要有信心，現在人不相信老祖宗，不相信父母，
不相信聖賢，這個就難了。所以今天整個世界的危機，危機的核心
在哪裡？信心危機。對古聖先賢不相信，相信科學，科學是非常有
限的、有侷限性的一個東西，它不是圓滿的。現在的量子力學，很
多年輕人在研究量子力學，好事情，量子力學裡面中心是在念頭，
研究念力，這就屬於心理學，這不屬於物理學。物理是隨著心理在
轉變的，心理問題解決了，這物質世界那些障礙都沒有了。
　　所以這是一個很好的趨向，我們希望在這方面能有發展，能夠
將來達到佛教的境界，這很有可能。所以這麼多年輕小朋友都努力
，我們看到非常歡喜，加一步努力，以後我們到聯合國去表演，對
全世界來宣揚中國傳統文化，希望大家都學習，用傳統文化來帶動
世界和平，化解這個世間所有一切人衝突。真像英國湯恩比博士所
說的，解決二十一世紀世界的社會問題，只有孔孟學說跟大乘佛法
。這個話知道的人很多，但是大家對它都有懷疑，連英國人本身都
不敢完全肯定他說的沒錯，因為跟西方人的理念不相應。科學的精
神，必須通過實驗他就相信了。我們過去如果不在湯池做這三年實
驗，沒人相信，這個實驗對整個世界產生影響。所以這是好事情，
希望大家共同努力，世界趨勢對我們愈來愈好，這是印尼帶給我們
的好消息。謝謝大家。


